

252° SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADA
EL DIA MARTES 4 DE JUNIO DE 1974

Bajo la Presidencia del señor General Felipe de la Barra, y con asistencia de los señores: General Luis Vignes Rodríguez, General Manuel Remond Cárdenas, General Marcial Rubio Escudero, Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Dr. José Agustín de la Fuente Candamo, Dr. Estuardo Núñez Hague, Dr. Félix Denegri Luna, Dr. Guillermo Durand Flórez, Sr. José Fernández Pinillos, Sr. Víctor Salazar Vera y Dr. Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión siendo las 5.30 p.m.--No asistieron, con licencia, el señor General de División Juan Mendoza Rodríguez y el Dr. Augusto Tamayo Vargas y, con aviso, la Dra. Ella Dunbar Temple, la señora María Clara Bonilla de Gaviria, el Dr. Javier de Belaúnde, el Dr. Alberto Tauro del Pino, el Dr. Luis Ulloa Sánchez y el Dr. Benigno Sierralta Gutiérrez.

Se dio lectura al Acta de la sesión anterior N° 251 del 28 de mayo, que fue aprobada sin observaciones.

A continuación, se dio lectura a las siguientes comunicaciones:

Del Gral. de Div. Edgardo Mercado Jarrín, invitando a la ceremonia de la Jura de la Bandera, el viernes 7 a las 9.30 a.m.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta adjuntando oficio de SINAMOS, sobre la presentación de Inkari74 en las celebraciones de los sesquicentenarios de Junín y Ayacucho.-- Pasó al Comité de Actuaciones y Monumentos.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta, comunicando el acuerdo de la C.M. de incluir en el Programa de Celebraciones la temporada taurina que propone el Presidente de la Asociación de Criadores de Ganado de Lidia del Perú.-- Se acordó transcribir el oficio al Sr. Gallese.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta, adjuntando oficio del Ministro de Relaciones Exteriores, sobre la sugerencia del Embajador del Perú en Brasil de preparar un folleto en portugués relacionado con el sesquicentenario de Junín y Ayacucho. Dice que la propuesta cuenta con su aprobación y opina que debe ampliarse para que se haga también en otros idiomas.-- Se acordó oficiar comunicando la complacencia de la CN a esta propuesta y que se estudiará su realización.-- Al Comité de Publicaciones.

Radiograma del Prefecto de Ayacucho comunicando haber recibido la piedra de Ancash para el monumento en La Quinua e indicando que aún no se ha recibido las de Tumbes, Lambayecque, Amazonas, San Martín, Apurímac, Puno, Madre de Dios, Moquegua, Tacna y Arequipa.-- Pasó a Monumentos.

De los Prefectos de Madre de Dios y de San Martín, indicando el primero que ya remitió la correspondiente piedra a Ayacucho, y el segundo que envió la de Amazonas cuando ejercía la Prefectura de ese Departamento y que pronto enviará la que corresponde a su actual Prefectura.-- Pasó a Monumentos.

2

Del Club Departamental Ayacucho felicitando por el monumento a María Parado de Bellido.- Archivo.

Del Concejo Distrital de Santa Bárbara de Carhuacayán, Yauli, solicitando libros para la Escuela Mixta N° 31501.-Se acordó enviarle la Antología y publicaciones menores.

Del Banco Continental, aceptando colaborar en la divulgación del prospecto de propaganda de la Colección Documental. Piden 31,200 prospectos.-Se acordó enviar parte proporcional de los ya mandados a imprimir.

Del Dr. Manuel Ballesteros G. de Madrid, España, agradeciendo la Colección Documental y pidiendo se le envíe por intermedio de la Embajada los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América.- Se aprobó.

De SINAMOS, agradeciendo la donación de la Antología. Archivo.

Sugerencia del Dr. Santiago Pardo L. para que se transcriba a la Comisión Mixta el oficio del Alcalde del Cuzco, presentado en sesión anterior, referente a la ubicación del monumento al Libertador Bolívar, obsequiado por el Gobierno de Venezuela.- Se aprobó, acordándose pedir al Alcalde de dicha ciudad un plano con los datos precisos de ubicación.

Del Dr. Pardo Lezameta, sugiriendo que antes de enviar a la Comisión Mixta copia xerox del Dr. Javier de Belaúnde, dispuesto en la sesión anterior, se designe al orador que debe reemplazarlo en la ceremonia de inauguración del monumento a Luzuriaga ubicado en Huaraz.- Se acordó nombrar al Tnte. Crnel. Abel Carrera Naranjo.

De la Alcaldesa de Huamanga, pidiendo copia del documento de la Capitulación de Ayacucho para la Biblioteca Municipal "Luis Carranza" de esa localidad.- Se aprobó, considerándose también los pedidos de la Benemérita Sociedad Fundadores de la Independencia y del Archivo General de la Nación.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta, adjuntando la composición musical dedicada al sesquicentenario de la Batalla de Ayacucho.- Pasó al Comité de Actuaciones y Monumentos para su opinión.

Del señor Waskar Amaru, proponiendo la participación de su conjunto folklórico formado en París, en las celebraciones del sesquicentenario de la Batalla de Ayacucho.- Pasó al Comité de Actuaciones Públicas y Monumentos para su informe.

Del señor Fabián Gonzales Rivera, renunciando al puesto de portapliegos que desempeñaba en la Comisión Nacional desde febrero de 1971.- Se tomó nota y se acordó abonarle los beneficios sociales que le correspondan.- Pasó a Administración.

INFORMES ORALES

El Dr. Guillermo Durand Flórez agradeció a los miembros de la Comisión Nacional el acuerdo tomado en la sesión N° 250 de tributarle un voto de aplauso y felicitación por el discurso pronunciado en la ceremonia de inauguración del monumento a María Parado de Bellido.

El General Felipe de la Barra se refirió a la próxima inauguración del monumento al Almirante Guise y al estado de las obras. El Gral. Vignes informó que el monumento podría ser inaugurado en la fecha acordada.

El General de la Barra pidió se informara sobre la inauguración del monumento a José Olaya, fijada para el 29 del presente mes y sobre los trabajos inherentes. El señor José Fernández Piniños informó que estuvo en conversaciones con el Alcalde de Lima y que, como el arreglo total del malecón, pedestal y jardines sería muy costoso, se efectuaría un arreglo provisional.- El Gral. Vignes también informó que ha hablado con el Alcalde de Chorrillos y que se efectuaría el cambio de estatua actual a Lima, y la de la Comisión Nacional a Chorrillos en fecha próxima, y que el monumento estaría listo para el 29 del presente.

El General de la Barra se refirió al viaje del Dr. Augusto Tamayo Vargas a Quito, Bogotá, Caracas y Panamá para concretar el Proyecto y Temario del próximo IV Congreso Internacional de Sociedades Bolivarianas. Comentó la necesidad de la preparación del Congreso.

Presentó un cuadro sobre el estado de los volúmenes de la Colección Documental; impresos, en proceso y originales aún no entregados. Hizo hincapié en la urgencia de agilizar los trabajos para cumplir con la programación. El Dr. José Agustín de la Puente hizo algunas observaciones sobre el estado actual de las obras y la posibilidad de que esté lista la Colección para su oportuna publicación.

Informó que el monumento a Túpac Amaru está bastante avanzado y que será entregado en el plazo convenido.

Felicitó al Gral. Manuel Romond C. por la iniciativa de la Benemérita Sociedad Fundadores de la Independencia de colocar una placa de homenaje en el monumento a la Victoria de Ayacucho.- Sugirió que sería conveniente invitar a otras instituciones, como la Sociedad Bolivariana, CEHMP, Instituto Ramón Castilla, etc. para que se hagan presentes con placas similares y de las mismas medidas de 60 ctms. de ancho.- Fue aprobada.

El Dr. Félix Denegri Luna, Delegado de la Comisión Nacional, informó sobre la invitación del Gobierno de Venezuela para asistir a la 4a. reunión en Caracas de la Comisión Mixta.

El señor Víctor Salazar V. Delegado del Concejo Provincial de Junín, informó que el Ing. Gálvez M. ha iniciado los trabajos en esa ciudad. Que una comisión compuesta por él mismo, el Gral. Rubio Escudero y el Tnte. Crnel. Carrera Naranjo, viajarán el próximo viernes 14 a inspeccionar la obra.- Se aprobó.

COMITE DE PUBLICACIONES

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Director del Comité, informó sobre la conveniencia de enviar a los 62 delegados extranjeros que asistieron al V Congreso Internacional de Historia de América, los cinco volúmenes de las Actas del Congreso, cuyos gastos de remisión postal llegan a la suma de S/ 12,500.00.- Fue aprobado.

COMITE DE ACTUACIONES PUBLICAS Y MONUMENTOS

El Graal. Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, dio lectura al Informe N° 09 del Ing. Ishikawa, sobre el adelanto de las obras en el monumento a la Victoria de Ayacucho, Museo de Sitio y otros. Informó que se ha firmado el contrato con Oriundo Suárez, habiéndosele dado un adelanto de \$/ 30,250.00. Que se han cerrado contratos de compra-venta con Petronila Gutiérrez por la suma de \$/ 7,130.00 y con Lucio Betalleluz por \$/ 22,363.00.

Presentó el presupuesto de la firma Hieralsa por modificación en el tamaño de las 21 astas de bandera, para prolongarlas a 2.20 mts. a razón de \$/ 1,150.00 cada una y por un total de \$/ 24,150.00.- Se aprobó.

Presentó un cuadro a escala para establecer el tamaño más adecuado de las banderas en proporción a la altura de las astas. Después de un cambio de ideas se aprobó la medida de 1.60 x 2.40 mts. para las 21 banderas que se mandarían confeccionar para Junín y Ayacucho: Perú 2; Argentina 2; Colombia 2; Venezuela 2; Bolivia 2; Chile 2; Ecuador 2; España 1; Inglaterra 1; Panamá 2; Brasil 1; Paraguay 1 y Uruguay 1.- Se acordó también que la bandera para el Museo de Sitio quede en la medida de 0.90 x 1.30 mts.-

Presentó el pedido de aumento por \$/ 100,000.00 del escultor Aurelio Bernardino Arias por el modelado del mural del monumento en La Quinoa.- Se acordó que presente un oficio justificatorio, indicando que esta obra estaba prevista en otras medidas y volumen del alto relieve y que por pedido de la Comisión Nacional se han modificado.

Presentó el informe N° 08 del Tnte. Crnel. Alcides Velazco Aragón, sobre la visita al Taller del Servicio de Material de Guerra y el estado de las obras que ahí se trabajan. Informó que la estatua de Túpac Amaru se ha terminado de fundir, faltando solamente la cabeza y el cuello del caballo.-Que la armazón ya ha sido soldada en parte y que el grupo escultórico está prácticamente terminado.- La lámpara votiva está totalmente fundida, faltando el pulido. Que el ángel de la fama, trompetas y medallón de Bolívar, están terminados y listos para remitirse a Ayacucho.

Informó también que ya se ha ordenado confeccionar la réplica de la lámpara votiva para Junín.

Presentó el informe N° 92 del Tnte. Crnel. Alfonso Zevallos de la Puente sobre las obras de restauración del Real Felipe.-Comunicó que ya se ha iniciado la colocación de fierro en las estructuras de la bóveda; que la máquina esparcidora de material de relleno se ha malogrado y que está siendo reparada; que en la Cuadra B el Ing. Zapater ha continuado con el enchape con mayólica y tarrajeo de muros. Que el lunes próximo se reiniciará el trabajo del muro exterior de los galpones.

Informó que el Tnte. Crnel. Zevallos de la Puente en compañía del Ing. Moisés Nureña viajó a Huaura el día de hoy para iniciar el trabajo de construcción de la caseta para el guardián y para ver el modo de restaurar la caseta del actual pozo.- Solicitó la aprobación de adelanto del 30% del total de la casa para el guardián: \$/ 52,500.00.- Fue aprobado.

Informó sobre la visita a la Dirección de Aguas donde el presupuesto del pozo está listo.-Agregó que el Director de Aguas sugiere que se deje la bomba y el motor y se construya un pozo circular de ladrillos con tapa de madera.

El Gral.Vignes informó que el Tnte. Crnel. Zevallos de la Puente vendrá cuando se encuentre en Lima, todos los días a las 11.00 a.m. a la oficina de la Comisión Nacional.

Presentó dos presupuestos para la confección de 45 farolillos de fierro forjado para la casa de San Martín en Huaura. Uno de "El Yunque" a S/ 700.00 cada uno, por un total de S/ 31,500.00 y el otro de Construcciones Metálicas "El Triunfo"- por las mismas sumas.- Se aprobó el presupuesto de "El Yunque".- Se acordó que el Dr. Pons Muzzo con el Tnte.Crnel. Velazco visiten esta firma.

Dio cuenta de que el escultor Roberto Tuní ha mandado hacer réplica del monumento a Garcilaso de la Vega para el patio de la casa de Garcilaso en el Cuzco, al señor Bruno Campaiola.- Solicitó un adelanto de S/ 50,000.00 por la réplica.- Se aprobó.

Presentó el presupuesto enviado por el Alcalde de Pacasmayo por las obras del pedestal del monumento a Andrés Bázuri, por la suma de S/ 63,400.00.-Se aprobó el presupuesto para que sea enviado directamente al Alcalde.

Dio cuenta de la firma del contrato con J. Contreras por la confección de muebles para Junín.- Solicitó un adelanto de S/ 13,670.00.- Se aprobó.- El Dr.Denegri sugirió se le pida garantía.

Referente a la maqueta del Real Felipe, se acordó pasar carta notarial al Sr. Vento por no haberla terminado en la fecha indicada.

Informó que se ha mandado hacer al Sr.Ugarte y Ugarte el diseño de la estela y placa para Junín.-Leyó el texto de la placa: " LA NACION A LOS HEROICOS GUERRILLEROS DEL PUEBLO DE REYES, DEL ALTIPLANO DE JUNIN Y DE LA SIERRA CENTRAL, QUE LUCHARON VALIENTEMENTE EN DEFENSA DEL IDEAL DE LIBERTAD ".- Junín, 6 de agosto de 1974.- Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú.- Fue aprobado.

Se comentó sobre las placas para la casa de San Martín en Huaura.- Se encargó la redacción del texto al Dr. Pons Muzzo.

PEDIDOS

El Dr. Pons Muzzo sugirió se cambie la fecha de la inauguración de la casa de Huaura, debido a la llegada a Lima del Presidente de México, Lic. Echevarría para esa fecha.- Propuso el 17 de agosto, aniversario de la muerte de San Martín.- Se aprobó.

También sugirió officiar al Dr. Tauro del Pino, felicitándolo por su elección como Presidente de la ANEA.- Fue aprobado.

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez solicitó la compra de un archivador para guardar la abundante correspondencia referente a las publicaciones.- Se aprobó.

Se levantó la sesión, siendo las 8 p.m.